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在东南沿海办企业，土地、用工、水电等成
本越来越高，这已是纺织服装行业不争的事
实，向中西部地区转移也是大势所趋。

作为中西部地区的桥头堡，河南、郑州打
出政策优惠组合牌以吸引业界大腕前来投资。

福建最知名的女裤企业威兰西副总经理
朱正武认为，在东南沿海企业正面临当地“腾
笼换鸟”政策高压时，河南举办此次洽谈会恰
到好处。“而且从我们一进入郑州就能感受到
河南举全省之力招商引资的诚意。”朱正武说，
比如在会场上，郑州、洛阳等地各级政府都带
来了最好的项目，而且这些项目不只是纺织、
服装、玩具，还有相关配套产业。“虽然我们还

没有决定是否在河南投资，但至少我们很感兴
趣，会详细研究河南出台的相关政策。”

那么，沿海纺织服装企业对河南投资环境
有何要求？“大到用地、产业链配套，小到水电
优惠等相关政策，我们都会详加考究。”朱正武
和他的同行表示，还有一个最重要的方面，就
是投资软环境：政府各部门办事是否高效，政
策是否有持续性。“比如一个项目投下上亿元
之后，你的政策却变了，这是我们最害怕的
事。”朱正武说。

据记者了解，虽然没有确定是否在河南投
资，但威兰西下一步的目标是进军河南、陕西、
山东等北方市场，并将其研发中心设在郑州。

在沿海纺织服装产业向中西部转移的这波浪潮中，处于桥
头堡地位、交通区位优势明显的河南无疑具有极大的优势，然而
如何将这些沿海的“金凤凰”留在咱河南的“梧桐树”上却是个重
要课题。昨日下午，在河南省人民政府和中国纺织工业协会主
办的我省承接纺织服装产业转移高峰论坛上，省、市有关部门、
重点纺织服装企业、部分产业集聚区的代表300余人参会。中

国纺织工业协会秘书长杨纪朝、杉杉集团董事长郑永刚在主题演讲中，分别从
不同角度介绍了国内外纺织服装产业转移趋势，并结合河南实际提出了我省
承接纺织服装产业转移的对策。 晚报记者 徐刚领 程国平/文 马健/图

郑州纺织
业基础雄厚，服
装业的发展势
头迅猛。短短
10 余年，郑州
女裤已占全国
半壁江山，年生
产化纤女裤 1.6

亿条，生产男裤7000多万条，梦舒雅、娅丽达、
太可思、渡森、五朵云等10大自主品牌年产均
超过百万件。

此外，郑州市依托交通优势，形成了一批
大型服装批发市场，银基、世贸、锦荣等 23家
批发市场年成交额超过500亿元，郑州已经成
为全国最大的服装集散地和物流中心。2003
年以来，郑州服装产业投资规模每年都以30%
以上的速度增长，行业产能每年以40%以上的
速度扩张。

在杉杉集团董事长郑永刚看来，河南省承

接纺织产业转移具有五大优势：一是政策，河
南已把纺织工业列为全省的战略支柱性产
业。二是区位和交通，河南承东启西，连南贯
北，在我国产业布局由东向西的梯度转移中，
是东西经济过渡地带，也是沿海经济向中西
部转移的重要着力点。三是要素资源，河南
劳动力资源丰富；电力供应充足，价格也比
中东部主要省份低；河南纤维资源也比较丰
富，是产棉大省，2008 年棉花产量 65 万吨，
位居全国第四。四是内需市场，河南省是人
口大省，对纺织品、服装有着庞大潜在消费
能力。五是针织产业链已见雏形。安阳、商
丘已经形成了针织服装专业集群，大量针织
企业在集群内完成织造和缝制，并通过本地
市场实现销售。

然而河南也有不足之处，比如在服装产业
链中处在相对低端的位置，在品牌运营等高端
领域缺少经验。再就是河南缺少成熟的服装
产业经营人才。
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那 么 ，是
不是土地、水
电、人力等成
本低，沿海的
一些大企业就
一定会转移过
来呢？中国纺

织工业协会秘书长杨纪朝认为，纺织产业转移
并不是像一般人想象的总是选择要素成本最
低的地方，比如当年欧洲、日本的产业向韩国
以及中国香港等国家和地区转移时，内地的要
素成本事实上要低廉得多，却没有吸引到多少
投资。直到改革开放以后，中国沿海地区才进
入承接外资转移的黄金时期。

“这是因为纺织产业在计算要素成本的同
时，还对政府效率、制度约束、产业配套以及市

场容量进行综合考虑。”杨纪朝说，要想承接沿
海产业转移，除了具备必要的要素条件外，创
造差异化的区域优势才能在承接产业转移上
取得先机。

杨纪朝建议，河南首先要把集中资源优势
和优势产业布局结合起来。其次，要在产业转
移中注重“有所为，有所不为”。最后，要更好
地发挥内需和专业市场优势。

“我还要提请河南省在承接产业转移的过
程中，进一步发挥政府和行业组织的服务功
能，在给企业发展环境中主动参考东部发达地
区填平补齐。”杨纪朝说，河南省还要高度关注
品牌建设，将大众品牌建设及区域建设纳入近
期工作计划。同时要大力建设和宣传区域品
牌，如郑州女裤、安阳内衣、商丘童装等，继续
强化产品特色。

主题演讲

杉杉集团董事长郑永刚：
产业转移，河南有五大优势

沿海企业最怕啥？就怕政策没有延续性

把脉河南

昨日，就在这些品牌林立的展位中，我省
一些并不知名的纺织品却吸引了很多客商的
眼球。其中来自滑县故道家纺的老粗布以其
纯手工、自然淳朴的风格大受关注。据故道家
纺董事长秦素军介绍，老粗布是一种纯棉手工
纺织品，从络线、经线、刷线到开始织布等就有
80多道繁杂的工序。现在公司每年的产量是
400万套床品和200套家居服。

我省第一家品牌服饰研发中心——郑州
风·旗帜设计工作室首席设计师宋瑞萍一眼就
看出了这些老粗布的价值，“如果在这些手工
老粗布上绣上独特的花形，再设计成披肩、包、
饰品等，大量出口不成问题。”在宋瑞萍看来，
我们河南其实还有很多好东西，因为缺设计包
装和品牌运作而“养在深闺人未识”。

和滑县老粗布一样尚不被大多数人认知
的还有河南李官奇大豆纤维服饰。这家企业
毕十年之力从榨过油的大豆中提取出纤维，后
来又历经 9年将这纤维织成布，再染上色，现
在已可做成服装和床上用品。

“大豆纤维的好处用一句话来说就是健康，贴
近皮肤，适合做内衣、家纺、饰品等。”宋瑞萍认为，
这么柔软舒适的料子如果将其做成内衣，款式、
花色与国际流行时尚接规，市场前景不可估量。

“现在公司主要向一些品牌供大豆纤维原
料，比如AB内衣、皇家丽美等多个知名内衣品
牌。”公司总经理谷晓海说，他们是全球大豆纤维
原料供货商，但将纤维做成服装不是他们的强
项。下一步他们将逐步与国际品牌接轨，先做国
际品牌的原料供应商，再请设计师自己开发品牌。

我省企业缺点啥？很多产品藏在深闺人未识


